



LIT. E. DE ARTES MORELIA

GENERAL JOSÉ M^a ARTEAGA.

Jefe del Ejército del Centro.

RASGOS BIOGRAFICOS.

General José María Arteaga,

Jefe del Ejército del Centro.

El patriota General José María Arteaga nació en México el 7 de Agosto de 1827; y hasta el año de 1848 vivió consagrado á los trabajos escolares y á las faenas del comercio, que alternaba con su oficio de sastre.

En el segundo de los años citados y cuando el General Paredes, Doblado y el Padre Jarauta desconocieron los tratados de Guadalupe, el jóven Arteaga se filió en la guardia nacional de San Luis Potosí, á donde había ido á radicarse algunos años antes, y desde entonces comienza la vida de guerrero y de político que llevó hasta sellar con el sacrificio la causa que había abrazado con firmeza y convicción profundas.

Debido á su buen porte y á su clara inteligencia, el Sr. Arteaga era sargento primero del Batallón Activo de Aguascalientes en 1852; y al año inmediato fué ascendido á subteniente y veteranizado en uno de los cuerpos de línea, hasta fines del mismo año en que obtuvo el grado de capitán.

Del año de 1854 en adelante, el Sr. Arteaga combatió por algún tiempo á las órdenes del General Zuloaga, concurriendo á las acciones de Ajuchitlán, Coyuca. Alto de la Tejera, Calvario y Nusco, en las que se distinguió siempre por su valor y la resignación del soldado con las privaciones y penas de la vida de campaña.

Hasta entonces, sus deberes militares habían obligado al Sr. Arteaga á luchar en contra de sus convicciones é ideas políticas y á pelear en favor de la dictadura de Santa Ana; pero era leal, y no podía abandonar las filas en que se hallaba, hasta que pudiese hacerlo quedando ileso su honor de soldado.

Después de la capitulación de Nusco y de la disolución de las heroicas fuerzas de Zuloaga, el Sr. Arteaga se pasó á las tropas liberales que mandaba el coronel Cosío, y fué ascendido poco después, por su notable comportamiento, á comandante de escuadrón.

En Abril de 1855 el Capitán Arteaga formó parte de la brigada ligera que el General Alvarez puso á las órdenes de Comonfort; y fué ascendido á teniente coronel en Mayo del repetido año, con el grado de mayor general de la división. Con ese carácter Arteaga combatió durante el resto del año en los Estados de Jalisco y Colima, singularizándose por su valor en esa lucha sangrienta que honrará siempre la memoria de los contendientes. En todas las jornadas de esa gloriosa época el General Arteaga se batió á la cabeza de sus tropas con toda la lealtad de un militar pundonoroso y con la energía de un cumplido caballero. En el sitio de Zapotlán el Grande el Sr. Arteaga se portó bizarramente, y después de esa memorable acción pasó á Colima, en donde obtuvo el ascenso á coronel.

Entre tanto, el General Alvarez era nombrado Presidente de la República y el General Comonfort su sustituto; y entonces el Sr. Arteaga fué designado para mandar el Estado de Querétaro, del que fué poco después Gobernador constitucional hasta el funesto

golpe de Estado del General Comonfort. A pesar de la amistad y de la gratitud que unían á Arteaga con este caudillo, se opuso con todas sus fuerzas al Golpe de Estado, porque, como todos los hombres cuyo temple de alma es la intransigencia y por ello la heroicidad, jamás contemporizó con los que voluntariamente abandonaban sus ideas, y no podía dejar por un amigo, por más que lo estimase, el credo que defendía y al que consagraba todas las fuerzas de la convicción.

El valor, la constancia y la lealtad del Sr. Arteaga le habían valido la banda de General de brigada, y con ese alto grado militar continuó peleando durante la lucha de tres años, en los Estados de Querétaro, Michoacán y Jalisco, hasta que el partido liberal alcanzó el triunfo y el Sr. Arteaga volvió á ocupar el Gobierno del primero de dichos Estados.

Se hallaba entregado á las labores administrativas, cuando se presentó la intervención francesa, que el Sr. Arteaga no podía consentir como buen patriota, y volvió entonces á la lucha, siendo de los primeros que pelearon contra el usurpador. Asistió á las memorables acciones de Barranca Seca y Acultzingo en 1862, y habiendo recibido en esta última acción de guerra una grave herida, de la que nunca sanó, se vió obligado á retirarse á Morelia á recobrar su muy quebrantada salud. Poco tiempo después, el General Ogazón puso á las órdenes del General Arteaga una división de 8,000 hombres y con ella continuó prestando sus importantes servicios en contra del ejército invasor y del reaccionario de México, con todo el valor y la constancia que le inspiraba la fe que siempre tuvo en el triunfo de su causa. Cuando el Gobierno republicano representado por el gran Juárez, desocupó la ciudad de México por haber sido amagada por los franceses, el Sr. Arteaga con otros jefes que sostenían la causa liberal, protegió la retirada del Presidente y de sus ministros, defendiendo palmo á palmo el terreno que invadían los ex-

tranjeros, y proporcionando recursos para que el Gobierno pudiera sostenerse en medio de aquella continua inestabilidad y peligros. El Sr. Juárez no desconoció los buenos servicios prestados por Arteaga, y desde Paso del Norte tuvo cuidado de remitir la banda azul de General de División al caudillo que con tanto ardor había abrazado la causa nacional.

En 1864 el Sr. Arteaga fué nombrado Gobernador de Jalisco, y tanto esa vez, como en todas aquellas en que estuvo al frente de los destinos del pueblo, se grangeó la estimación y el respeto de sus conciudadanos, por la honradez suma y acierto con que cumplía los deberes de su elevado encargo. Por aquella época el Sr. Arteaga recibió el nombramiento de General en Jefe del Ejército del Centro, y con él combatió en Jalisco, Michoacán y México sin tregua ni descanso y sin poder atender á sus mal cerradas heridas.

Circunstancias meramente individuales y que en nada afectan al servicio de las armas, ni mucho menos lastiman á los denodados caudillos, tuvieron siempre al Sr. Arteaga un poco alejado del General Salazar, hasta que, designados por el destino para ser juntos las víctimas acaso más notables de las injusticias de la invasión francesa, se dieron el abrazo de paz y reconciliación en Tacámbaro, al organizar allí el primero de aquellos el Ejército del Centro, que era una de las esperanzas de triunfo del partido liberal.

A fines de Septiembre de 1,865 salió de Tacámbaro el General Arteaga con un ejército de tres mil quinientos hombres, llevando consigo á los Generales Vicente Riva Palacio, que era el General en Jefe de la primera división y Gobernador de Michoacán; Carlos Salazar, que era el Cuartel-maestre del Ejército, y José María Pérez Hernández, que era el Jefe de la brigada ligera que debía formarse en Uruapan y sus inmediaciones el 5 de Octubre de 1,865. Desde aquí se unió la suerte del General Arteaga á su

ilustre compañero Salazar y demás caudillos sacrificados en aquella ciudad el 21 del mes citado, y por ese motivo interrumpimos nuestra relación, para continuarla al referir los sucesos de Santa Ana Amatlán que llevaron al cadalso á los defensores de la libertad á cuya memoria se consagran estas líneas.

Para concluir los rasgos biográficos del Sr. Arteaga, diremos que jamás fué vencido por el infortunio ni deslumbrado por las ofertas; Comonfort lo llenaba de atenciones, y liberales ilustres y distinguidos personajes de nuestra política lo estimaban reconociendo sus méritos; Miramón y varios imperialistas trataron muchas veces de atraerlo á su causa, sin omitir consideraciones ni recompensas, pero todo fué inútil, porque luchaba por convicción y con buena fe: el Sr. Juárez veía en él un soldado cumplido digno de toda su confianza y premió sus servicios; y en los Estados que gobernó y en los que hizo sus compañías se ha conservado siempre un grato recuerdo de ese caudillo valiente, firme, honrado y leal.

El célebre escritor Sr. Francisco Sosa concluye así los rasgos biográficos del Sr. Arteaga.

“En todo tiempo y en cualquier pueblo de la tierra, sería grande el nombre de este mártir de la libertad. Su recuerdo, en vez de debilitarse, toma mayores proporciones si con rectitud y severidad se establece un paralelo entre este modesto y leal soldado de la República, y muchos otros que hoy viven haciendo alarde de haber servido á todas las causas defecionando á todas ellas. Arteaga, tipo del militar pundonoroso, será siempre un título legítimo de orgullo, de verdadera honra para el ejército nacional, y los que alientan la noble ambición de sobrevivir á la memoria de sus conciudadanos, los que aspiren á figurar en aquellas páginas en que los pueblos guardan á los que se enaltecen, deben seguir las huellas de Arteaga, que supo sellar con su sangre el libro de sus nobles hechos.”



LIT. E. DE ARTES, MORELIA

GENERAL CARLOS SALAZAR.
Cuartel Maestro del Ejército del Centro.

—14—

El Sr. Salazar pasó toda la vida en el ejército. Los defensores de la libertad, y debido tan sólo a los hechos militares, era ya comandante cuando los Generales Alvarez y Comonfort llegaron a Querétaro. Éste instaló allí el Gobierno que presidió el primero de ellos. En lo indispensable en el transcurso de las ideas liberales le valió la confianza de los candidatos más prominentes de ese partido, y en un largo período de la guerra de tres años desempeñó comisiones de gran importancia que se confían a un valor, prudencia y energía. Algunas veces, en junta con varios liberales que trataban asuntos relativos a la República, y sólo pudo escapar por el patio General Miramón, y sólo pudo escapar por el lado de la izquierda el partido liberal, el Sr. Salazar tenía el grado de Teniente Coronel del Ejército.

General Carlos Salazar.

Cuartel-maestre del Ejército del Centro.

El dignísimo compañero de Arteaga, el cumplido soldado Carlos Salazar, nació en Matamoros (Estado de Tamaulipas) el año de 1829.

Desde muy niño fué inclinado á la carrera de las armas y, debido á esa irresistible tendencia, entró al Colegio militar en donde hizo los estudios que le permitieron ser, andando el tiempo, un soldado instruido y conocedor del arte de la guerra.

El año de 1847, pocos días antes de la famosa batalla de Churubusco, el alumno Salazar pidió, y obtuvo permiso de ir á batirse contra los americanos, lo que hizo bajo las órdenes del Jefe Leonardo Márquez, y desde esa memorable jornada Salazar comenzó á dar pruebas inequívocas de patriotismo y de un arrojo nada común. Luchó hasta la temeridad contra los invasores de su patria, y como sucede siempre á quienes desprecian el peligro, los americanos lo hirieron gravemente en una pierna y quedó tendido en el campo de batalla hasta otro día. Como justo premio á su valor, obtuvo una medalla honorífica y el ascenso á subteniente.

El Sr. Salazar hizo toda la campaña de Ayutla desde la toma de Nusco, peleando siempre al lado de los defensores de la libertad; y debido tan sólo á sus hechos militares, era ya comandante cuando los Sres. Generales Alvarez y Comonfort llegaron á Cuernavaca é instalaron allí el Gobierno que presidió el primero de ellos. Su fe inquebrantable en el triunfo de las ideas liberales le valió la confianza de los caudillos más prominentes de ese partido; y en un largo período de la guerra de tres años desempeñó comisiones de grande importancia que se confiaron á su valor, prudencia y energía. Alguna vez, en junta con varios liberales que trataban asuntos relativos á la revolución, fué sorprendido por el Jefe reaccionario General Miramón, y sólo pudo escapar merced á la serenidad que lo distinguía siempre en el peligro. Cuando triunfó el partido liberal, el Sr. Salazar tenía el grado de Teniente Coronel del Batallón Moctezuma, que mandaba el Coronel Jesús Díaz de León y que estaba de guarnición en México. Con ese mismo cuerpo, unido al batallón Rifleros de San Luis Potosí, el 20 de Diciembre de 1,861 asistió á la batalla que tuvo lugar entre Pachuca y el mineral del Monte, y en la que ganó con su acostumbrado valor la medalla honorífica y la condecoración que el Gobierno general decretó para sus leales defensores.

Poco tiempo después y con los cuerpos que hemos indicado, unidos á los de Zapadores y Reforma que formaban la vanguardia del ejército, marchó el Sr. Salazar á la Soledad, Estado de Veracruz, para combatir á las tres potencias extranjeras que invadían el territorio nacional. En Puebla luchó tan heroicamente, que en esa gloriosa jornada alcanzó el grado de Coronel; y cuando los franceses sitiaron y tomaron aquella plaza después de una resistencia que honrará siempre el valor mexicano, fué hecho prisionero y tuvo la fortuna de evadirse para incorporarse desde luego á las fuerzas del Gobierno legítimo que

residía aún en México. Como jefe de la zona que comprendía Río Verde, Valle de Bravos y otros varios puntos, el Sr. Salazar acompañó al Presidente Juárez en su expedición á San Luis Potosí, prestando á la causa republicana en esa difícil época, muy valiosos servicios.

Por orden del supremo Gobierno, el Sr. General Salazar pasó después á Michoacán con las fuerzas del General Uraga, y en el sitio que éste puso á la ciudad de Morelia el 18 de Diciembre de 1,862, Salazar estuvo como en todas partes, valiente y arrojado y sin que le hiciera retroceder el peligro ni bastara á disminuir su temeridad, la circunstancia de haberle matado tres caballos y de haber sido herido en el pecho; y cuando las fuerzas liberales dejaron esa plaza el General Salazar en camilla, pero á la cabeza de sus fuerzas, se encaminó á Santa Clara, en donde continuó reorganizando las tropas que debían batir en Michoacán á los franceses y traidores. Infatigable como era el General Salazar, buscaba en todas partes el triunfo de los principios cuya bandera empuñaba; y así es que apenas se restableció de las heridas que recibiera en Morelia, continuó la campaña en Michoacán, dirigiéndose á Uruapan y de allí á Santa Clara de donde desalojó al enemigo. En Los Reyes puso en fuga á los franceses que lo asaltaron, y durante la guerra de intervención continuó combatiendo en diversos puntos del Estado, hasta que al formarse en Tacámbaro el Ejército del Centro á las órdenes del General Arteaga, según manifestamos al ocuparnos de ese caudillo, fué nombrado su Cuartel-maestre.

El Sr. Salazar fué Gobernador y Comandante militar de Michoacán en el año de 1864, hasta que el Sr. General Riva Palacio se encargó de aquel alto puesto.

Aquí dejamos los anteriores rasgos, que no hemos podido ampliar porque en las historias de nuestras guerras políticas é internacionales no se encuentran

datos bastantes para ello, y volveremos á ocuparnos de esta ilustre víctima del partido conservador, al referir la catástrofe de Santa Ana Amatlán.

A semejanza de lo que pasó en Tacámbaro con la familia del General Nicolás de Régules, en los primeros días de Abril de 1865 y por orden del jefe imperialista General Méndez, fué reducida á prisión la familia de Salazar, en compañía de las de los Sres. Arteaga, Pueblita y Coronel Jesús Ocampo, hasta que mediante la fianza de algunas personas de Morelia, se les puso en libertad dándoles la población por cárcel.

Cuando el General Niox en su correspondencia con Salazar, le hablaba de un cange de prisioneros ventajoso para las tropas francesas, el jefe mexicano le contestó con estas palabras que manifiestan la energía y dignidad del soldado patriota: *Aceptó el cange, pero cabeza por cabeza, porque un extranjero no puede valer más que un mexicano.*

El General Salazar era un jefe inteligente, cuya opinión se oía con respeto; era enérgico y digno, y su valor rallaba en temeridad; los peligros más bien que hacerle retroceder parece que lo alentaban, y más todavía, era atraído por ellos con la irresistible fuerza de un carácter impetuoso y resuelto: y quizá no exageremos al decir que la prisión del Sr. Salazar fué el triunfo más importante que obtuvo el invasor en la nefanda traición que puso en sus manos á los caudillos sacrificados en Uruapan.

Coroneles

JESUS DIAZ Y TRINIDAD VILLACOMEZ,

Y

COMANDANTE JUAN GONZÁLEZ.

No hay en la historia ni en los documentos que hemos podido consultar, ningunas noticias de la vida y servicios militares de esos jefes, que fueron fusilados con los distinguidos generales José María Arteaga y Carlos Salazar, en la ciudad de Uruapan, el 21 de Octubre de 1865; y solamente ocurriendo á la memoria de algunas personas que pertenecieron al Ejército del Centro ó á la administración del Estado en aquella época, es como se han podido reunir los datos que vamos á consignar con el fin de que no se pierdan esos fragmentos, y de que más tarde puedan ampliarse, como el Gobierno se propone hacerlo con todo lo que á la historia de Michoacán se refiere.

EL CORONEL

Jesús Díaz.

Nació en Paracho, perteneciente al Distrito de Uruapan en el Estado de Michoacán, por los años de 1812 á 1815; y la mayor parte de su vida la pasó entregado á las labores del campo, que constituyeron su principal ocupación y le proporcionaban los recursos con que contribuía siempre al auxilio de las fuerzas liberales.

El Sr. Díaz era un hombre afable con todas las personas que trataba y dispuesto á prestar su ayuda á cuantos á él ocurrían; era valiente y resuelto, y

profesó siempre las ideas políticas que constituyen el credo del partido liberal. Esas circunstancias, la de ser originario de la sierra de Uruapan, con cuyos pueblos estaba en continuas relaciones, y la de algunos puestos públicos que en aquellas comarcas desempeñó, le dieron gran ascendiente entre los pueblos de indígenas y lo hicieron un hombre importante para el bando á que pertenecía.

El Sr. Díaz sirvió algún tiempo al Estado en diversos empleos y encargos de los órdenes hacendario y político, y en todos ellos se manejó con suma honradez y cumplió sus deberes con exactitud.

A principios de la revolución de Ayutla, es cuando el Sr. Díaz aparece en nuestra historia militar, con el grado de capitán y el mando de un batallón y un escuadrón que llevaban el nombre de "*Brigada de Paracho*" y formaban parte de las fuerzas del General Manuel G. Pueblita. El Sr. Díaz había organizado los cuerpos referidos, y debemos decir en su honor, que siempre hubo en ellos perfecta moralidad y disciplina.

Tanto en la campaña de Ayutla como en la de Reforma, el Coronel Díaz militó con las fuerzas del General Pueblita, asistiendo á los principales hechos de armas que en esas épocas se verificaron en Michoacán y á los demás á donde concurrió el jefe referido.

Durante la intervención francesa, el Sr. Díaz hizo la campaña con su fuerza en varias partes del Estado, pero sujeto siempre á las órdenes del Gobierno y de los diferentes comandantes que Michoacán tuvo en aquel período. Después de la dispersión del ejército liberal en Cerro Hueco, el Sr. Díaz, que había obtenido entónces el grado de teniente coronel, organizó en el distrito de Uruapan una fuerza de cerca de 800 hombres, con la que se puso á las órdenes del Sr. General Arteaga y con la que se incorporó á este jefe del Ejército del Centro, cuando pasó á dicha ciudad en el mes de Octubre de 65. La

fuerza del Teniente Coronel Díaz formó la valla de honor al entrar á Uruapan el General Arteaga; y así fué como se unió á aquel caudillo en el desastre de Santa Ana Amatlán.

CORONEL

Trinidad Villagómez.

El joven Coronel Villagómez nació en Salamanca, perteneciente al Estado de Guanajuato; y vino á Morelia con el fin de hacer sus estudios en el Colegio de San Nicolás, cuyas aulas cursó durante algunos años.

En el corazón de la juventud germinan con fuerza irresistible los sentimientos nobles y patrióticos, y por eso es que en aquella época, en que el pueblo luchaba entusiasmado por emanciparse de todas las tiranías que lo oprinían, muchos estudiantes abandonaron la tranquila vida de colegio para ir á engrosar las filas de los que morían por la libertad y por la independendencia nacional. El joven Villagómez profesaba las ideas que dieron vida á las revoluciones de Ayutla y de la Reforma, y poseyendo un gran corazón, no podía resistir la corriente de entusiasmo que arrastraba á todos los patriotas al campo en donde luchaban á muerte el despotismo y la libertad.

Hay pocos antecedentes de la carrera militar del Coronel Villagómez, y sólo hemos podido saber con exactitud, que á principios de la revolución de Ayutla y teniendo poco más de veinte años de edad, se filió en las fuerzas del General Pueblita, en el regimiento que llevaba el nombre de Morelos; y que durante algún tiempo prestó sus servicios en el Estado, desapareciendo después con algunas fuerzas que peleaban en Guanajuato y Jalisco.